

est, que la difficulté de produire le mouvement , ne se prend pas de l'étendue, mais seulement du degré & de la-vitesse : il n'est pas plus difficile de mouvoir un corps où que prés, à cent lieues qu'à une, qu'il ayeu même des Cartesens , qui disent , que le mouvement une fois commencé , persiste éternellement or le mouvement des grands & des petits corps ne differe que dans leur tendue qui est plus grande dans les grands corps & plus petite dans les plus petits : on suppose que le mouvement dans les uns & dans les autres, est de même degré & de même vitesse : par consequent il n'est pas plus difficile de mouvoir les grands que les petits corps considerez sans pesanteur & sans résistance du milieu.

Et en effet il en est du mouvement comme de l'impression à l'égard des grands & petits corps : il n'est pas plus difficile de communiquer l'impression aux grands qu'aux petits corps considerez sans pesanteur & sans résistance du milieu:

Exemple, il n'est pas plus difficile de préférer une colonne de matières subtile depuis le ciel jusqu'à la terre , qu'il est difficile d'en préférer une depuis le ciel jusqu'à la moyenne région de l'air seulement , cette imprécision se communiquant dans le même instant & avec la même facilité depuis le ciel jusqu'à terre , qu'elle se communique depuis le ciel jusqu'à la moyenne région de l'air : Par conséquent il ne faut pas plus de force pour mouvoir les grands , que pour mouvoir les petits corps considerez sans pesanteur & sans résistance du milieu.

C'est pourquoi il faut mettre grande différence entre un corps qui donne le mouvement à un autre & entre le sucre qui communique la douceur : il est vray que le sucre qui communique sa douceur à une moindre quantité d'eau , ne pourroit pas la communiquer en même degré à une plus grande , Parce que le sucre commun-

métement & s'imbiant entre les parties de l'eau ; en sorte qu'à présent parler il n'y a que des parties du sucre mêlées avec celles de l'eau, qui soient douces & sucrées : au lieu que le corps communique son mouvement à un autre, non pas en se mêlant avec lui ; de sorte qu'il n'y ait que ces parties du premier corps qui soient mûes, mais en produisant effectivement le mouvement dans toutes les parties du corps qui demeurent ; c'est pourquoi toute la difficulté de mouvoir vient du degré & de la vitesse du mouvement, sans non pas de l'étendue, qui d'elle-même n'a aucune résistance, ny pente au mouvement.

mais, mais en prenant en-  
tendre, ny qui empêchât leur mouve-  
ment le mouvement dans tou-  
tes les parties du corps qui ce-  
mû ; c'est pourquoy toute la dif-  
ficulté de mouvoir vient du degré  
& de la vitesse du mouvement, &  
non pas de l'étendue, qui d'elle  
même n'a aucune résistance, ny pen-  
te au mouvement.

La première est, que si deux corps,  
par exemple, B. & C. estoient exa-  
ménement égaux, & se mouvoient d'éga-  
lité en ligne droite l'un vers l'autre,  
lors qu'ils viendroient à se ren-  
contrer, ils rejalliroient tous deux éga-  
lement & retournerent chacun vers  
l'endroit où il seroit venu, sans per-  
dant en de leur vitesse, car il n'y a  
point en cela de cause qui leur prisse  
vitesse, mais il y en a une fort évidente  
qui les doit contraindre de rejouir, &  
c'est que celle seroit égale en l'un &  
l'autre, jus rejalliroient tous deux  
de même façon.

de venu de leur vitesse, car il n'y a point d'acela de cause qui leur prisse force, mais il y en a une fort evidente, que les doigts contraindront de rejeter, & que celle seroit égale en l'un & l'autre, ils rejalleroient tous deux de même façon.

CHAPTER XIX

*Si les regles de Monsieur Descartes,  
s'inchant le mouvement des corps à la  
rencontre des autres, sont veritables,*

La seconde est, que si B. éloigné  
rait fort peu plus grand que C., et  
queils se rencontraissent avec une  
vitesse, il n'y aurait que C. qui re-  
jallit vers le côté A où il servirait.  
Et ils continueraient par après leur  
mouvement tous deux ensemble sur  
ce même côté; car B. ayant plus de  
force que C. il ne pourroit cesse con-  
traint par lui à rejaller.

ring degréz de vitesse; car il luy est  
bien plus aisè de communiquer un de  
les degrés de vitesse à C. qu'il n'est  
aisé à C. de changer le cours de tout  
le mouvement qui est en B.

La quatrième, que si le corps C.  
étoit tant soit peu plus grand que B.  
Et qu'il fut entièrement en repos, c'est  
à dire, que non seulement il n'eût  
point de mouvement apparent, mais

La troisième, que si ces deux corps effoient de même grandeur, mais qu'il n'eût point d'autre force que d'arrêter l'un l'autre, et que l'un n'eût pas plus de vitesse que l'autre, il n'eût pas plus de force que l'autre pour empêcher l'un l'autre de se mouvoir. Mais il est manifeste que si deux corps de même grandeur, et qui n'ont pas la force de s'arrêter l'un l'autre, se trouvent dans un état où l'un a une vitesse plus grande que l'autre, il n'eût pas plus de force que l'autre pour empêcher l'autre de se mouvoir. Cela résulte de ce que l'on a dit au sujet de la troisième proposition. Mais il est manifeste que si deux corps de même grandeur, et qui n'ont pas la force de s'arrêter l'un l'autre, se trouvent dans un état où l'un a une vitesse plus grande que l'autre, il n'eût pas plus de force que l'autre pour empêcher l'autre de se mouvoir. Cela résulte de ce que l'on a dit au sujet de la troisième proposition.

double de B. Et que C. ait voulu grec de mouvement, il ne peut point ser C. qui est en repos, si ce n'est que luy en transfere deux degrés; à faire voir, un pour chacune de ses moitiés.

Et qu'il retienne seulement le troisième pour soy, à cause qu'il n'aura plus grand que chacune des moitiés de C. Et qu'il ne peut aller par apres plus vijf quelles: tout de même B. a trente degrés de vitesse, il fera d'au qu'il en communiquer vingt à C. Et s'il en a trois cent, qu'il en communiquer deux cent; Et ainsi tous les jours le double de ce qu'il retiendra pour soy: mais puisque C. est en repos, il résiste dix fois plus à la conception de vingt degrés qu'à celle de deux; Et cent fois plus à la réception de deux cent, en sorte que d'autant que B. a plus de vitesse, d'autant il trouve en C. plus de résistance; Et pour ce que chacune des moitiés de C. a autant de force pour empêcher en son repos, que B. en a pour le pousser, Et qu'elles luy résistent toutes deux en même temps, il est évident qu'elles doivent prévaloir à la

## L

cinquième est, que si au con-

tre le corps C. estoit tenu soin peu monstre que B. cecty cyne scauroit aller lentement vers l'autre, lequel il suppose encore parfaitement en re-

part qu'il n'eût la force de le pousser, qu'il n'eût la force de le pous-

ser. Et luy transférer la partie de son mouvement, qui seroit requise pour que qu'ils allaissent par apres de mè-

meilleurs de son mouvement, à cause

que ce tiers feroit mouvoir C. aussi vite que les deux autres tiers ferroient mouvoir B. puisqu'il est supposé que B.

soit plus grand; Et ainsi après que B. ait rencontré C. il voit d'un tiers plus lentement qu'à paracame, cest-à-dire qu'en autant de temps qu'il n'eût pu parcourir auparavant trois espaces, il n'en pourroit plus parcourir que deux: tout de même si B.

est évident qu'elles doivent prévaloir à la

242 Reflex sur le Système Cartesien

ne luy transfeuroit que la quantieme

partie de son mouvement, & ainsi des

autres : Et B. ne sauroit avoir si peu

de force qu'elle ne luy suffise toujours

pour mouvoir C. car il est certain que

les plus faibles mouvements doivent

suivre les memes loix & avoir à pro-

portion les mêmes effets que les plus

fors, bien que souvent on pense re-

marquer le contraire sur cette terre

à cause de l'air, & des autres liqueurs

qui environnent toujours les corps

durs qui se meuvent, & qui peuvent

beaucoup augmenter ou retarder leur

vitesse, ainsi qu'il paroistra cy apres.

La sixième, que si le corps cesse

en repos, & parfaitement égal en

grandeur au corps B. qui se meuvent vers

luy, il fandroit nécessairement qu'il

fut en partie poussé par B. & que

partie il le fit rejallir en forte qua-

se. B. estoit venu vers C. avec quatre

degrés de vitesse, il fandroit qu'il

luy en transferat un, & qu'avec les

trois autres il tournoi vers le côté

d'où il seroit venu : car cest necessa-

rit, ou bien que B. pousse C. sans

rejallir, & ainsi qu'il luy transfere

la septième & dernière règle eff.

que B. & C. vont vers un même

point, & que C. precede, mais ille

plus lenement que B. en sorte qu'il

poussera atteint par luy : il peut ar-

re que B. transfeira une partie

de C. vers C. pour le pousser de-

plus fort : Et il peut arriver aussi

qu'il n'ay en transfeera rien du

tout, mais rejallira avec tout son mou-

vement vers le côté d'où il sera venu,

de la Physique de M. Regis. 243

partie de son mouvement ; ou

rien qu'il rejisse sans le pousser, &

je par consequent il renviene ces deux

degrés de vitesse avec les deux autres

qu'il peuvent faire être ; ou bien

qu'il realisse en retenant une

partie de ces deux degrés, & qu'il

le pousse en luy en transferant lau-

tre partie, il est evident que puis-

qu'ils sont égaux, & ainsi qu'il n'y

a pas plus de raison pourquoi ils

doiveut rejallir que pousser C. ces

deux effets doivent faire également

parfait, c'est-à-dire, que B. doit

transférer à C. l'un de ces deux de-

grés de vitesse, & rejallir avec

l'autre.

La septième & dernière règle eff.

que B. & C. vont vers un même

point, & que C. precede, mais ille

plus lenement que B. en sorte qu'il

poussera atteint par luy : il peut ar-

re que B. transfeira une partie

de C. vers C. pour le pousser de-

plus fort : Et il peut arriver aussi

qu'il n'ay en transfeera rien du

tout, mais rejallira avec tout son mou-

vement vers le côté d'où il sera venu,

et ainsi que B. transfeira une partie

de C. vers C. pour le pousser de-

plus fort : Et il peut arriver aussi

qu'il n'ay en transfeera rien du

tout, mais rejallira avec tout son mou-

vement vers le côté d'où il sera venu,

244 Reflexe Sur le Système Cartésien  
à Savoir, non seulement lors que C.  
est plus petit que B. mais aussi lors  
qu'il est plus grand, pourvu que ce  
en quoy la Grandeur de C. surpass  
celle de B. soit moins que ce en quoy  
la vitesse de B. surpassse celle de C.  
jamais B. ne doit rebrousser, mais lors  
que C. en lui transferant une partie de  
de sa vitesse; & au contraire, lorsque  
ce en quoy la grandeur de C. surpassse  
celle de B. est plus grande que celle  
quoy la vitesse de B. surpassse celle de C.  
il faut que B. rebrousse sans rien  
communiquer à C. de son mouvement  
& enfin lors que l'excès de grandeur  
qui est en C. est parfaitement égal à  
l'excès de vitesse qui est en B. cette  
cy doit transferer une partie de sa  
mouvement à l'autre, & rebrousser  
avec le reste, ce quas perte est supprimé  
en cette façon: Si C. est justement  
deux fois aussi grand que B. & qu'  
B. ne se mouve pas deux fois aussi  
fort que C. mais qu'il en mouve  
quelque chose B. doit rebrousser  
et gommer le mouvement de C. &  
B. se mouve plus de deux fois aussi  
que C. il ne doit point réaliser, mais

C. qui est requis pour faire qu'ils  
se mouvent tous deux par après de  
même vitesse, par exemple, si C.  
avance de deux degrés de vitesse, &  
que B. en ait cinq qui est plus que  
le double, il lui en doit communiquer  
deux de ses cinq, lesquels deux  
avec trois degrés de vitesse. Or  
les deux fractions de tout ceci sont si  
petites qu'encore que l'expérience  
nous sembleroit faire voir le contraire,  
nous serions néanmoins obligés  
d'ajouter plus de foy à notre raison  
et nos sens.

Notre Auteur donne à peu près Chap. 10.  
ces mêmes règles, & prétend non  
pas seulement en donner des preuves  
toutes celles quelles, mais encore qui  
sont toutes démonstratives.

Cependant on fournit que des  
règles du mouvement des corps  
après la rencontre, que M. Descartes  
les a données, & que notre Auteur  
a prouvées, les six dernières sont

fausses, & qu'il faut, pour parer à une telle inconvenance, retrancher de la première partie de l'œuvre de Monsieur Descartes, l'assurance que l'attribution de la force à l'attraction est fausse, & que le milieu ne fait contre de ces corps.

1<sup>o</sup>. On soutient, que les six dernières règles sont fausses, parce qu'elles sont appuyées que sur un principe faux : car elles ne sont appuyées que sur ce principe, *Les grands corps sont plus difficiles à mouvoir que les petits, les petits plus faciles que les grands.* Or les deux dernières règles sont également faciles ou difficiles, & par conséquent les six dernières règles de Monsieur Descartes sont appuyées que sur un faux principe d'où il résulte que bien des expériences faites avec l'aide de Monsieur Descartes, & par conséquent les six dernières règles de Monsieur Descartes sont appuyées que sur un faux principe, dont certaines, elles doivent être rejetées comme fausses.

2<sup>o</sup>. On soutient qu'il faut retrancher de la première règle, *L'Élasticité*, que Monsieur Descartes suppose dans les deux corps, qui se rencontrent, comme inutile, parce que si les corps n'étoient pas égaux, mais que l'un fut plus grand que l'autre, il ne laisseront pas après le choc de retourner avec la même vitesse qu'ils étoient venues, parce que l'élasticité des corps ne faisant d'elle-même aucune résistance, & n'ayant

d'elle même aucune pente au mouvement, elle ne peur le retarder ny l'avancer ; & ainsi que les corps soient plus grands, plus petits, ou égaux, c'est une chose impertinente au mouvement après leur rencontre.

de la physique de M. Regis. 249  
donoir du mouvement au plus grand,  
qu'il en eût quatre degrés, il n'en-  
dancerait que deux à celuy qui est  
double en grandeur : ainsi des autres  
proportion, ce qui suit des prin-  
cipes de Monsieur Descartes ; à quoys  
seulement que si Descartes

## C H A P I T R E    XIII.

1<sup>o</sup> On soutient que cette manie redexpliquer comment Dieu con-

z. partie des  
Principes de la  
Philosophie

**M**onsieur Descartes enseigne que Dieu conserve maintenu le mouvement qu'il a mis dans la matière au commencement du monde, quoy que ce mouvement passe d'un corps à l'autre, en conservant toujours néanmoins la grandeur des corps qui meurent & qui sont meus, et assuré que si le corps mouvant a double du corps mouu, il lui communique un mouvement double.

Si le corps double d'un autre voit deux degrés de mouvement, il en donnera quatre à l'autre corps, au lieu que si le plus petit de la matrice

redexplique comment Dieu conserve la même quantité de mouvement dans la communication qui est fait d'un corps à un autre dépend de ce principe des Cartesiens; savoir, que les grands corps sont plus difficiles à mouvoir que les petits: d'où les Cartesiens concluent qu'un corps double d'un autre lui communique un mouvement double duien: or ce principe est faux, ainsi que nous avons démontré cy-dessus, & par conséquent Dieu ne conserve pas la même quantité de mouvement, de la maniere que les

L'autre raison prise de l'uniformité & de l'immuabilité de l'action

de Dieu, n'a rien de solide, car il

est vray que l'action de Dieu au de-

dans est uniforme & immuable, mais

non pas l'action de Dieu au dehors

ou l'action par laquelle Dieu pro-

duit & conserve le mouvement dans

la matière, est une action de Dieu

au dehors : Par consequent il n'ef-

pas nécessaire que cette action soit

uniforme & immuable, c'est pour-

quoy il n'est pas plus difficile à Dieu

de faire sans imperfection & chan-

gement de volonté qu'une mondre

quantité de mouvement succède à

une plus grande, que le beau tempe-

succède à la pluye, & la mort suc-

cède à la vie.

Monsieur Descartes enseigne,  
que toute la matière dont le 3. partie des  
monde est composé ayant été divisée principes de  
en plusieurs parties égales, ces par- nomb.  
ties n'ont pu d'abord être toutes rou- 48.  
ties, à cause que plusieurs boules  
aines ensemble ne composent pas un  
corps entièrement solide & compact,  
et qu'au cet univers dans lequel j'ay  
dovoutre cy-de bus qu'il ne peut y  
avoir de vide : mais quelque figure  
que ces parties ayant eu pour lors  
elles ont dû par succession de temps  
devenir rondes, parce qu'elles ont eu  
divers mouvements circulaires, & par  
consequant leurs angles se sont écor-  
nés ou emoulez.

Mais d'autant qu'il ne se sauroit y  
avoir d'espace vide, & que les par-  
ties de la matière étant rondes laissent  
des espaces intervalles, ou recoins es-

## CHAPITRE XIV.

Si la formation des trois éléments  
de M. Descartes est possible.

tre elles, il faut qu'il y ait une matière divisée en parties extrêmement minces, afin de changer de figure à tout moment pour s'accommoder celle des lieux où elle entre : c'est pourquoi nous devons penser que ce qui se forme des angles des parties de la matière à mesure qu'elles s'arondissent en se frôlant les unes contre les autres, c'est sa mœur, & acquiert une grosseur grande, que l'imperceptible de son mouvement le peut diviser en des parties innombrables. Et infinie, qui n'ayant aucune grosseur ny figure déterminée, remplissent aisément tous les peris angles : on revoit par là les autres parties de la matière ne pas venir puffer.

On peut observer que Monsieur Descartes en cet endroit enteigne partie des principes de sa philosophie, que la matière est divisée jusqu'à l'infini, c'est à dire, en tant de parties que nous n'en saurions déterminer aucune partie, que nous ne concevions qu'elle est divisée en effet en d'autres plus petites.

Or des racunes de la matière qui apparaissant chose angulaire &

qui se forme des angles des parties de la matière à mesure qu'elles s'arondissent en se frôlant les unes contre les autres, c'est sa mœur, & acquiert une grosseur grande, que l'imperceptible de son mouvement le peut diviser en des parties innombrables. Et infinie, qui n'ayant aucune grosseur ny figure déterminée, remplissent aisément tous les peris angles : on revoit par là les autres parties de la matière ne pas venir puffer.

On peut observer que Monsieur Descartes en cet endroit enteigne partie des principes de sa philosophie, que la matière est divisée jusqu'à l'infini, c'est à dire, en tant de parties que nous n'en saurions déterminer aucune partie, que nous ne concevions qu'elle est divisée en effet en d'autres plus petites.

Or des racunes de la matière qui apparaissant chose angulaire &

précédemment est ronde, il s'en fait encore deux sortes de parties, les unes plus subiles & plus agitées, les autres plus grossières & moins agitées, à cause de leur figure irrégulière.

Les parties de la matière plus subiles & de plus agitées, sont le premier élément, dont les étoilles fixes sont composées ; les parties irrégulières sphériques ou rondes, sont le second élément, dont les ciels sont composés ; les parties irrégulières & moins agitées, sont le troisième élément, dont les planètes & tous les corps mixtes sont composés.

On soutient que la formation

des trois éléments, ainsi expliquée, enferme plusieurs contradictions.

La première, que Monsieur Descartes suppose, qu'avant le mouvement circulaire, par lequel les particules de la matière se sont arrondies, la matière avoit été divisée en par-

ties de figure capable de remplir tous les endroits : Or c'est une contradic-

tion manifeste dans les principes de Monsieur Descartes , de supposer une division dans la matière ayant le mouvement circulaire ; la division & le mouvement n'étant qu'une même chose , & le premier mouvement de la matière n'ayant pu être autre que circulaire , suivent les mêmes Cartésiens ; d'où il résulte évidemment que Monsieur Descartes supposant la matière divisée avant le mouvement circulaire , suppose la matière mûe & divisée à l'instar le premier mouvement ou devant la première division ; ce qui est évidemment contradictoire.

Que si pour éluder cette contradiction , on répond que la matière n'a point été divisée en parties divisibles ny d'une autre figure , mais que dans le même instant de raison elle a été mûe circulairement & divisée : on tombera dans une autre contradiction plus manifeste , car on conviendra par cette réponse , que le mouvement imprimé à la matière n'aura produit que le second élément , c'est-à-dire , que des parties rondes , & sans aucun écorce-ment ny racière des parties analogiques pour le premier & troisième élément .

La seconde contradiction est , que Monsieur Descartes enseigne d'un côté : *que la matière est divisible à l'infini* ; & en cet endroit , *que la matière est actuellement divisée à l'infini* ; or il est évidemment contra-dictoire qu'une chose soit divisible à l'infini , & qu'elle soit actuelle-ment divisée à l'infini ; car comme il y a contradiction de dire qu'une chose qui est corruptible soit véritablement corrompue à même temps , demeure il y a contradiction de dire qu'une chose soit véritablement divisible & qu'elle soit actuellement divisée ; & comme la corruption accueille détruit la corruptibilité d'une chose de même la division actuelle détruit la divisibilité .

Et en effet , dire *que la matière est actuellement divisée à l'infini* ; c'est dire qu'elle est à quellement réduite à une infinité d'indivisibles : & par-

re peut étre réduire en parties indivisibles, & qu'ell<sup>e</sup> y est assujettie à une force réduite ; ce qui repugne aux maximes des Cartesiens, qui prétendent que le continu soit composé d'indivisibles : & par consequent la formation des trois éléments de Monsieur Descartes ainsi expliquée, est une ferme plusieurs contradictions.

On pourroit ajouter que l'hypothèse de Monsieur Descartes entraîne encore une autre contradiction, car c'est une contradiction de dire que la matière subtile d'un côté, que la matière subtile n'a aucune figure déterminée, d'un autre côté qu'ell<sup>e</sup> est une partie déterminée de matière, et certainement & véritablement existante, car comme tous les batiments & veritablement existants, car comme tous les batiments, sont ordinairement formés, par la force d'un tourbillon, il s'ensuit que toutes les parties à certaines distances de son centre peuvent tourner, il s'ensuit également qu'elles doivent être toutes de tourner autour de leur centre, & font un tourbillon particulier.

¶ *Otre Auteur enseigne que les planètes étant tellement engagées dans leur propre tourbillon quel-physique. Chap. II. de la physique. Liv. de la physique.*

#### CHAPITRE XV.

¶ *Les planètes dans le grand tourbillon tournent autour de leur propre tourbillon.*

¶ *Otre Auteur enseigne que les planètes étant tellement engagées dans leur propre tourbillon quel-physique. Chap. II. de la physique. Liv. de la physique.*

¶ *Les planètes à certaines distances de son centre peuvent tourner, il s'ensuit que toutes les parties à certaines distances de tourner autour de leur centre, & font un tourbillon particulier.*

¶ *Otre Auteur enseigne que les planètes étant tellement engagées dans leur propre tourbillon quel-physique. Chap. II. de la physique. Liv. de la physique.*

¶ *Les planètes à certaines distances de son centre peuvent tourner, il s'ensuit que toutes les parties à certaines distances de tourner autour de leur centre, & font un tourbillon particulier.*

pas à dire pourtant quelles se meuvent toujours aussi vite.

Supposant donc comme une chose vraie, que la matière du grand tourbillon ; se savoir, du soleil ; dans quel jour toutes les planètes, va plus vite que les planètes, comme l'eau va plus vite que les batteaux qui sont emportez, c'est une conséquence qu'elle fasse tourner les planètes les rencontrent, parce que cette matière a plus de vitesse en courant par dessous la planète, à proportion que cette matière qui court par dessous est plus éloignée du centre du grand tourbillon, que celle qui court par dessous ; Or de ce mouvement circulaire de la planète autour de son propre centre, il se fait un tourbillon particulier de la matière ouverte, par exemple, de l'air qui tourne avec la terre autour de son propre centre.

On soutient au contraire que ces planètes qui sont emportées par la matière du grand tourbillon autour du soleil, ne doivent point en vertu de cette matière tourner autour de leur propre centre, ni faire un tourbillon particulier.

Premièrement, des planètes ne faisant aucune résistance, ainsi que convient l'Auteur, au mouvement du grand tourbillon qui les emporte, C'est une nécessité qu'elles soient emportées d'une vitesse égale & uniforme au mouvement du grand tourbillon ; car pour se servir de l'exemple de l'Auteur, si les barrières qui sont emportez par le courant d'une rivière ne faisoient aucun obstacle, il est manifeste que les barrières qui suivent le courant de l'eau n'arrêteront pas moins vite que l'eau même.

Ce qui est manifeste par l'exemple des corps de même pesanteur, qui font totalement plongez dans l'eau & qui en sont emportez, sans qu'on puisse dire que l'eau va plus vite que les corps ; or les planètes ne font aucune résistance au mouvement du grand tourbillon, & sont

totalement plongées dans la matière de ce tourbillon, sont de même fanteur que cette matière, & par conséquent sont emportées durement égale & uniforme au mouvement du grand tourbillon.

En second lieu, la raison que l'Auteur apporte pour prouver que la matière du grand tourbillon doit faire tourner les planètes autour de leur propre centre, ne prouve rien quand même on supposeroit que la matière du grand tourbillon soit plus vître: il dit pour raison, que

la matière du grand tourbillon qui passe par dessus la planète, a plus de force de mouvement que celle qui passe par dessous la même planète, d'autant qu'elle est plus éloignée du centre du mouvement que celle qui coule par dessous.

Car il est vray que la matière qui coule par dessus la planète a plus de force absolument que la matière qui coule par dessous, mais il n'est pas vray qu'elle en air plus par rapport à l'effet qu'elle doit produire, parce qu'à proportion qu'elle a plus

de force & de vître, elle doit produire dans la planète un mouvement plus vître, & à proportion que la matière qui coule sous la planète a moins de vître, elle doit donner à la planète un mouvement moins vître, car il est évident que la matière qui coule par dessus la planète donne le mouvement à la partie supérieure de cette planète, & que

celle qui coule par dessous donne le mouvement à la partie inférieure:

le mouvement de la partie supérieure de la planète est plus vître que

le mouvement de la partie inférieure autour du soleil, qui est le centre du grand tourbillon dans cette hypothèse, puisque la partie supérieure de la planète est plus éloignée du soleil que la partie inférieure

& par conséquent, quoy que la matière qui coule par dessus la planète soit plus de force absolument que celle qui coule par dessous, elle n'en a neanmoins pas plus par rapport au mouvement qu'elle doit imprimer.

D'où il s'ensuit, que quand par

hypothèse fausse la matière du grand tourbillon tourneroit plus vite que que les planètes, elle ne ferroit pas pour ce à tourner les planètes au tour de leur propre centre.

L'expérience confirme ce que vient d'être dit, car dans un tourbillon d'eau, les corps totalement plongez suivent à la vertéte le mouvement de ce tourbillant, mais ils ne reçoivent aucun mouvement propre autour de leur centre par les parties de l'eau qui les font tourner autour du centre commun,

quoy que l'eau, qui en tournant coule sur la partie plus éloignée du centre, aille plus vite que celle qui voifne du même centre.

Il faut ajouter que la raison de M. DeCarthes est générale pour toutes les planètes, même pour la lune, cependant les observations physiques & astronomiques semblent démontrer que la lune ne tourne point autour de son centre, puisque depuis la création du monde elle nous monte toujours la me-

me partie de son village.

D'où il s'ensuit que si l'il n'y a point d'autre cause qui fasse tourner la terre, & les autres planètes, de leur centre, & qui leur

donne un tourbillon particulier qui ordre figure elliptique, elles ne peuvent pas tourner par la figure elliptique du tourbillon particulier, & on ne peut autrement Point autour de leur propre centre, elles n'ont point de

tourbillon particulier de la lune expliquant le flux extraordinaire de la mer quels flux, équinoxes & pleines lunes.

Ontient mème pour chose dé-

montrant par expérience que la lune, que si la roue d'un mouvement totallement envelie dans

une collante, elle continuoit à mouvoir du même sens quelle mouvoit n'ayant que la partie lunaire dans l'eau, c'est-à-dire, que ce qui couleroit par defous l'après sur celle qui coule par dedus, la raison est, que toutefois le mouvement de

l'eau, mais encore le poids, don-

ne le brante à la roue du moulin; or quoy qu'ayant égard au sens mouvement de l'eau qui coule sur dessus & par dessous la roue, n'ayant pas plus de raison de dire que le tourne d'un sens que de l'autre, néanmoins ayant égard au poids de l'eau, il est évident que celle qui pousse la roue par dessous étant plus pesante que celle qui la pousse par dessus, elle doit l'emporter sur celle cy, & partant qu'elle doit faire tourner la roue du même sens que le tournoir, n'étant plongée dans l'eau que par sa partie inférieure, quoys que beaucoup plus lentement, ce qui est tourner à contre-sens de l'eau.

D'où il s'ensuit, que si la matière celeste, qui emporte les planètes, leur donne quelque mouvement autour de leur propre centre, & que la comparaison, que M. Descartes fait avec l'eau courante, soit juste, il faut que celle qui coule par dessous, comme la plus pesante & la plus près du centre du tourbillon, l'emporte sur la matière

qui coule par dessus; & par conséquent que les planètes tournent à contre-sens du tourbillon qui les emporte, c'est-à-dire, que si le grand tourbillon tourne d'occident en orient, il faut que les planètes tournent d'orient en occident, ce qui est évidemment faux & contraire aux principes de Monsieur Descartes.

#### CHAPITRE XVI.

*Si les corps pesants tombent à cause du mouvement circulaire du tourbillon particulier de la terre.*

**L**A question est de savoir, si en supposant par hypothèse fausse, que la terre ait un tourbillon particulier dont la matière tourne autour de son centre, & si par une hypothèse fausse, en supposant que tout ce qui tourne en rond, tend à s'éloigner du centre de son mouvement, on pourroit expliquer

M.

la chute des corps par ces deux suppositions.

Dans la 4<sup>e</sup> partie des Principes, par celle seul que la matière finie, c'est-à-dire la substance de la philosophie, se meut autour de la terre, elle pousse vers elle tous les corps qu'on nomme.

20.

& se

me

pe

sans,

lesquels en son des par-

ties,

& que pour mieux renouveler

la nature de cette pesanteur, il faut

marquer que si tout l'espace qui

tourne

autour de la terre,

& n'est point

rempli

par aucune de ses parties

ce soit vide,

c'est-à-dire, silencieux,

rempli que d'un corps qui ne peut pas

empêcher les mouvements

d'autres corps (car c'est ce qu'on doit

entendre par le nom de vide)

que cependant elle ne laisse pas

tourner en vingt-quatre heures (sur son

étau,

ainsi qu'elle fait à présent

toutes celles de ses parties, qui ne se

roient point fort étroitement jointes

à elle, s'en séparaient & s'étaient

reunis de tous côtés vers le ciel, en

même façon que la poussière qui

se trouve

à y

peut démontrer, mais

est rejetée par elle vers l'air de

tous côtés ; & si cela est, tous les corps éternels pourraient être appellez légers plutôt que pesants.

Mais à cause qu'il n'y a point de vide autour de la terre, & qu'elle n'a pas de soy la force qui fait qu'el-

le tourne en vingt quatre heures sur ses pôles, on la doit considérer comme un corps qui n'a aucun mou-

vement, & penser aussi que la ma-

tière du ciel ne servir, ny légere, ny pesante à son égard, si elle n'avoit point d'autre agitation que celle qui la fait tourner en vingt quatre heu-

res avec la terre ; mais d'autant qu'elle en a beaucoup plus qu'il ne faut pour cet effet, elle em-

ploie ce qu'elle a de plus, tant à tourner plus vite que la terre en même sens, qu'à faire divers autres mouvements de tous côtés, lesquels ne pouvant être continués en lignes droites qu'ils serroient, si la terre ne rencontreroit point en leur chemin,

non seulement iüs font effort pour la

rendre ronde ou sphérique, ainsi qu'à effacer des gouttes d'eau ; mais aussi cette matière du ciel a plus de force à s'éloigner du centre autour duquel elle tourne, que n'ont aucunes des parties de la terre, ce qui fait qu'il est léger à leur égard ; or il faut remarquer que la force dont la matière du ciel rend à s'éloigner de la terre ne peut avoir son effet, si ce n'est qu'en montant elle fasse descendre les parties terrestres & leur donne la quantité de pesanteur.

Notre Auteur ayant rapporté cette opinion sous le nom de Monsieur Rohaut, qui l'avoir transscrite fidélement dans sa Physique, la refuse : parce que, dit-il, on voit bien que la matière fluide allant plus vite, que la terre doit faire plus de tours qu'elle en même temps ; mais on ne conçoit pas pour cela qu'elle doive se mouvoir en tous sens & de tous côtés : on se fait au contraire qu'elle ne peut se mouvoir ainsi, & ce n'est que quelque cause l'y obligé. Cependant nous Auteur dans sa

réponse à la censure de Monsieur Huet soutient l'opinion de Monsieur Descartes, entant qu'elle pourra démontrer que les globules du second élément se mouvans circulairement autour de la terre, & s'éloignans du centre de leur mouvement, repousser en bas les corps terrestres. Et pour répondre à l'argument qu'on fait contre Monsieur Descartes, (savoir, que les corps mûs en rond poussent véritablement les autres qui ont moins de mouvement vers le centre du cercle qu'ils décrivent), mais non pas vers le centre d'un autre cercle, ny plusieurs vers le même point indivisiblement,

& que par conséquent les corps peuvent devoient à la vérité être poussés vers le centre du cercle que divisent les globules du second élément autour de la terre, mais non pas au même centre ou point indivisible de la terre ; parce que les cercles que décrivent les globules du second élément en tournant autour de la terre ont différens centres, ny plus ny moins éloignez.

Les uns des autres, que les cercles sont éloignez les uns des autres : or tous les corps pesans tendent au même point indivisible de la terre, ainsi qu'il est démontré par les observations physiques & astronomiques, qui prouvent que ces corps tombent perpendiculairement sur la terre, dans toutes les situations qu'on puise mettre la sphère.

Nôtre Auteur, dis-je, répond à cette difficulté : 1°. Que peut-être les corps terrestres ne descendent pas si précisément, qu'on pense, du centre de la terre.

2°. Nôtre Auteur répond, que les corps terrestres ne descendent pas si précisément au centre de la terre, on pourroit rendre raison de leur chute par les principes de Monsieur Descartes ; car il faut remarquer, dit-il, que selon ces principes, quand plusieurs corps se meuvent en rond, ils ne rendent pas seulement à s'éloigner du centre de leur mouvement, mais encore à décrire les plus grands cercles qu'ils peuvent dans les lieux

où ils se meuvent ; parce que les grands cercles approchent plus de la ligne droite, que les autres. Cela étant posé, Monsieur Descartes dira qu'il y a cette différence entre les corps qui se meuvent circulairement dans un cylindre, & ceux qui se meuvent dans un cone, que ceux qui se meuvent dans un cylindre ne peuvent pousser les autres que vers le centre du cercle qu'ils décrivent, & que ce cercle est égal à tous les autres cercles qu'on peut imaginer dans ce cylindre : au lieu que les corps mis dans un cone poussent les autres, non seulement vers le centre du cercle qu'ils décrivent, mais aussi vers le centre du plus grand cercle du cone, parce qu'ils tendent à s'éloigner de ces deux centres : or il est visible que les corps terrestres meuvent dans la masse élémentaire comme dans deux cones, dont les pointes sont les pôles, & les bases

sont l'équateur, ce qui fait que tous les corps terrestres sont pousser en même temps & vers le centre de l'équateur, qui est le même que celui

272. *Reflex. sur le Système Cartésien de la terre, & vers le centre duquel qu'ils décrivent.*

La première réponse n'est défendue, qu'en ce qu'elle veut faire passer pour incertain, ce qui est très-constat; savoir, que tous les corps pesans, non seulement sous l'équateur, mais généralement sous tous les cercles imaginables, tombent directement & perpendiculairement au centre de la terre, ce qui est démontré par la figure sphérique de la terre, qui est parfaitement l'effet de la pesanteur des corps: or dans une sphère toutes les parties de la circonference tendent également au centre.

Quand à la seconde réponse, qui porte que *si les corps pesants ne tombent pas directement & perpendiculairement au centre de la terre, on peut rendre raison de leur chute par les principes de Monsieur Descartes,* & par la différence qu'il y a entre les corps qui se meuvent dans un commerce, (*la terre se peut considérer comme deux cones, dont les pointes sont les deux pôles, & la base commune*)

de la Physique de M. Regis. 273  
*Off l'équateur). & entre les corps qui se meuvent dans un cylindre, que les corps qui se meuvent dans un cone poussent les autres, non seulement vers le centre du moindre cercle qu'ils décrivent, mais encore vers le centre du plus grand cercle, au lieu que les corps qui se meuvent dans un cylindre, poussent seulement les autres corps vers le centre du cercle qu'ils décrivent. Dans un cone tous les cercles sont inégaux, au lieu que dans un cylindre tous les cercles sont égaux. Cette réponse, dis-je, suffit bien que la différence du cone & du cylindre, est absolument fausse.*

Car on convient que les globes du second élément, qui décrivent les noyades cercles autour de la terre, par exemple, qui décrivent les cercles polaires, tâchent à décrire de plus grands cercles, que ne sont ceux qu'ils décrivent, afin d'approcher de plus en plus de la ligne droite. On convient encore qu'ils ne peuvent décrire de plus grands cercles sans

s'éloigner, non seulement du centre de leurs cercles polaires, mais encore du centre de l'équateur, que leur est parallèle. On convient fin que la conséquence qu' tire l'Auteur feroit bonne, c'est-à-dire, que les globules, qui décrivent les cercles polaires, devroient pousser les corps pesans vers les deux centres, & vers le centre des cercles polaires, & vers le centre de l'équateur, qui est le centre de la Terre, par un mouvement moyen entre l'un & l'autre centre, si l'on voit que les globules qui décrivent les cercles polaires à considérer, & que les globules qui décrivent l'équateur ne suffisent d'aucune con-  
dération ; mais il est certain que comme les globules, qui décrivent les cercles polaires, rattachent dé-  
crite de plus grands cercles, afin d'approcher de plus en plus de la ligne droite, & qu'ils ne peuvent dé-  
crire de plus grands cercles sans se  
l'éloigner, non seulement du centre des cercles polaires, qui sont leurs propres cercles, mais encore du centre de

l'équateur, qui leur est parallèle ; de-  
mêle il faut que les globules, qui décrivent l'équateur, tâchent à dé-  
crire un plus grand équateur, & à s'éloigner, non seulement du centre de l'équateur qu'ils décrivent, mais encore des cercles polaires, qui lui sont parallèles, & commettre force à ces derniers, pour empêcher que les globules, qui décrivent l'équa-  
teur, n'au moins égale à celle des globules, qui décrivent les cercles polaires, elle empêche celle-cy d'au-  
tour aucun effet, c'est-à-dire, elle empêche que les globules, qui dé-  
crivent les cercles polaires, ne fassent effectivement mouvoir les corps pesans vers le centre de l'équateur, qui est le centre de la terre.

Je dis que les globules qui dé-  
crivent l'équateur, empêchent au-  
moins que les globules, qui décri-  
vent les cercles polaires, ne fassent mouvoir les corps pesans vers le cen-  
tre de l'équateur, qui est le centre de la terre : car dans la vérité les globu-  
les qui décrivent l'équateur doivent non seulement empêcher l'effet des globules, qui décrivent les cercles

Polaires, mais encore l'empêcher d'eux en faisant mouvoir les corps pens vers le centre des cercles polaires, parce que leur vitesse est beaucoup plus grande que celle des globules, qui décrivent les cercles polaires, puisque la vitesse de pousser les corps pens est proportionnée à la vitesse, dont les globules se meuvent autour de la terre, & qu'il est certain que dans l'équateur les globules sont mis de plus grande vitesse dans les cercles polaires ; & par conséquent, tant s'en faut que dans un cercle les corps qui se meuvent circulairement meuvent les autres vers le centre des plus grands cercles : qu'au contraire ils les meuvent vers le centre des plus petits.

Il ne faut pas oublier une réflexion qui détruit entièrement l'opinion de Monsieur Descartes & la réponse de notre Auteur ; elle consiste à faire observer, que le cylindre peut naturellement conserver sa figure, en tournant sur son effeuilleur que la sphère ne peut naturellement conserver la sienne, si

démonstration est aisée à faire, en supposant que tout ce qui se meut circulairement, rend à s'échapper du cercle qu'il décrit, par un effort proportionné à la vitesse de son mouvement : d'où il s'ensuit, que comme un cylindre a toutes ses parties éloignées des pôles, celles qui sont éloignées des pôles, s'agrégerent autour de son effeuilleur d'une vitesse égale : il n'y a point de raison qui en détermine aucune à s'échapper du cercle plutôt que les autres, ny à se mouvoir séparément d'elles ; au lieu que la sphère ayant ses parties plus fortement aggrées qu'elles sont plus voisines de l'effeuilleur de son effeuilleur, à proportion quacun & plus éloignées des pôles, cette plus grande vitesse des parties voisines de l'équateur les détermine à s'échapper plutôt, & à se mouvoir séparément de celles qui en sont plus éloignées, ce qui devrait la figure ronde & faire la cylindrique.

Monsieur Varignon dans ses nouvelles conjectures sur la pesanteur

des corps , a fait une objection aux Cartesiens , fondée sur ce qu'ils admettent deux mouvements dans le tourbillon élémentaire ; scz voir , le mouvement journalier autour de son propre centre , & le mouvement annuel autour du soleil : il a dit que le mouvement circulaire autour du soleil , apportoit du trouble & de la variété au mouvement des corps légers , selon la différente situation qu'ils avoient par rapport au soleil , car d'un côté le mouvement circulaire qu'ils avoient autour de la terre , en quelque situation qu'ils fussent , les feroit éloigner de la terre , & en certaine position , les feroit approcher du soleil , ce qui s'appelle monter ; d'un autre côté le mouvement circulaire qu'ils avoient autour du soleil les feroit éloigner du soleil & approcher de la terre , ce qu'on appelle descendre ; d'où il résulte que les mêmes corps monteroient & descendroient en même temps , ou au moins recevoient deux impressions contraires , une pour monter

vers le soleil , & l'autre pour descendre , ce qui est absurde ; & d'ailleurs l'expérience fait voir qu'en quelque situation que soient les corps par rapport au soleil , ils montent & descendent également & la nuit comme le jour .

Nôtre Auteur répond que l'impression faite au corps du tourbillon par le mouvement annuel du soleil , ne fait rien pour le mouvement des corps légers ou pesants ,

parce qu'il est commun à ces corps , & au centre duquel ils s'éloignent par leur légèreté , & duquel ils s'approchent par leur pesanteur .

Et en effet , si cette impression causée dans les corps légers par le mouvement circulaire autour du soleil , éloigne autant le centre du tourbillon élémentaire , comme il éloigne les corps du même tourbillon , il est clair qu'elle ne fait pour approcher les corps de ce centre , ny approcher le centre du tourbillon , or est-il que cette impression , dit notre Auteur , éloigne autant le centre de ce tourbillon élémentaire , qu'elle éloigne les corps légers , étant communs

au centre & aux corps légers.  
D'où il s'enfuit que le mouvement des corps pesants & légers dépend uniquement du mouvement journalier du tourbillon élémentaire autour de son centre, & ne dépend aucunement du mouvement annuel du même tourbillon autour du soleil.

Cette réponse ferait juste & précisée, si par le centre du tourbillon élémentaire, duquel s'éloignent les corps légers, & duquel s'approchent les corps pesants, on entendoit un point mobile, qui par un mouvement commun pûr s'éloigner ou s'approcher du soleil à proportion que les corps s'en éloignent ou s'en approchent, mais l'objection demeure en sa force, si par le centre du tourbillon élémentaire on entend un point fixe & immobile, duquel les corps pesants s'approchent & les corps légers s'éloignent ; car en ce sens on ne pourra pas dire, comme fait l'Auteur, que le mouvement imprimé au corps par le mouvement annuel du tourbillon élémentaire aurait

soleil, sera commun au centre de ce tourbillon, puisque ce centre fera un point fixe & immobile.

Or de savoir si tout mouvement local suppose un point fixe, un lieu immobile, notre Auteur n'en a fait aucune question particulière, quoique de la dépende l'intelligence du mouvement & du repos des corps.

Ce qui est certain, c'est que tous les anciens Philosophes ont enseigné que le mouvement ne se pouvoit faire sans un point fixe, c'est à dire, sans un lieu qui fût immobile par sa nature, qui ne put être sujer, mais seulement le terme à quo *et ad quem*, du mouvement, parce qu'autrement le corps pourrait être mû localement sans changer de lieu, puisque le corps pourroit emporter avec lui son lieu ; ce qui est contradictoire.